Cercle d'Histoire d'Archéologie et de Folklore d'Uccle et environs A.S.B.L.

rue Robert Scott 9

Tél. 376,77.43 - CCP 000-0062207-30

21/2 Rue Whenter

Geschied- en Heemkundige Kring van Ukkel en omgeving V.Z.W.

Robert Scottstraat 9 1180 BRUSSEL

Tel. 376.77.43 - PCR 000-0062207-30

INFORMATIONS - BERICHTEN

Mars 1981 - n° 58 Bulletin bimestriel Maart 1981 - nr. 58 Tweemaandelijks tijdschrift

NOS PROCHAINES ACTIVITES

La visite des moulins ucclois que nous vous proposons (voir feuillet annexe) constitue à la fois une intéressante synthèse de ce qui subsiste encore à Uccle dans ce domaine, mais aussi une occasion exceptionnelle, puisque les 4 demeures que nous espérons visiter sont toutes privées et que nous ne pouvons bien sûr, répéter trop souvent ce genre de visite. Il convient de rappeler que le seul moulin encore complet est le Nieuwen Bauwmolen à Calevoet par lequel nous commencerons et qui est certainement un des rares moulins hydrauliques subsistant encore intégralement en Brabant.

Le samedi 25 avril, nous serons attendus par nos amis du Cercle local d'Ixelles qui ont tenu à nous inviter à leur tour. Nul doute qu'avec de tels guides, nous pourrons parfaire nos connaissances sur cette grande commune voisine.

NOS MONUMENTS

Le Papenkasteel

Lorsque M. José Desmarets fut chargé des monuments et sites de la région bruxelloise, en tant que Ministre Adjoint à la communauté française, nous lui avons immédiatement présenté le dossier de la Ferme Rose. Nous publions, ci-après, le texte de la lettre qui lui fut adressée à cette occasion ainsi que la réponse que nous avons reçue.

"Monsieur le Ministre,

Nous voudrions attirer votre attention sur la dégradation progressive du château dit "Papenkasteel" à Uccle.

Ce manoir est sans doute le monument le plus prestigieux de notre commune. Avec le parc attenant, il a été classé à la fois comme monument et comme site par A.R. du 16 octobre 1975.

Or, le château n'est plus habité depuis plus de deux ans, sa toiture fuit de toutes parts et sa destruction rapide est à craindre si une solution n'est pas trouvée prochainement à cet état de choses.

L'état préoccupant des finances de la commune d'Uccle ne lui permet pas, semblet-il, de résoudre ce problème.

Il y a un an, notre cercle a organisé une conférence de presse, sur place, pour attirer l'attention du grand public, mais, jusqu'à présent, aucune solution n'a pu être découverte.

Nous sommes convaincus cependant que ce château reste parfaitement utilisable, dans la mesure où sa taille reste somme toute modérée et où le cadre de verdure a subsisté intégralement.

A l'heure présente, seule la région de Bruxelles pourrait, semble-t-il intervenir efficacement.

Nous tenons à vous féliciter vivement pour votre accession au poste de Secrétaire d'Etat à la Communauté Française, charcé des Monuments et Sites de la région de Bruselles, et voulons sepérar que vous aurez à cocur de sauver de la desprétaien, tant qu'il en est encore temps, l'un des plus précieux joyaux de notre patrimoine.

Veuillez agréer, Monsieur le Ministre, l'assurance de nos sentiments dévoués.

"Monsieur le Président,

Ma collaboratrice, Mademoiselle de Briey m'a mis au courant de la situation du Château Papenkasteel qui vous préoccupe.

J'ai demandé à mon administration de prendre contact avec les propriétaires afin d'examiner les solutions qui pourraient être apportées.

Il est certain que si les propriétaires souhaitent vendre leur bien, il conviendra non seulement de trouver un acquéreur ainsi que les budgets nécessaires, mais également une affectation et un budget de fonctionnement.

Vous comprendrez que dans la situation budgétaire que nous connaissons, les problèmes à résoudre ne sont pas simples.

Dès que j'aurai des propositions à faire, je ne manquerai pas de vous en informer. Je vous prie de croire, Monsieur le Président, à l'assurance de mes sentiments les meilleurs.

(Signé) J. Desmarets"

Les dépendances du Papenkasteel

Ces dépendances comprenant notamment le bâtiment de l'ancien moulin se trouvent au coin de la rue Papenkasteel et de la chaussée de St. Job. Elles sont aujourd'hui propriété communale.

Elles ont été confiées naguère à une a.s.b.l. qui a commencé la rénovation des bâtiments. Elle ne scuhaite pas, toutefois, et en la comprend, poursuivre cette tâche, sans obtenir à tout le moins, une garantie d'occupation de plusieurs années de la part de la commune.

Nous avons, pour notre part, demandé l'inscription de ce problème à l'ordre du jour de la prochaine commission de "l'environnement et des espaces verts ucclois" afin d'essayer de trouver une solution à ce problème qui, comme celui de la Ferme Rose, semble plus juridique que financier.

La Cartonnerie Winderickx

Cette ancienne cartonnerie, située Fabriekstraat à la limite d'Alsemberg et de Tourseppe, constitue un site remarquable d'archéologie industrielle. Nos membres se souviendront que nous l'avons visitée, il y a quelques années.

Elle a été classée comme monument et comme site par A.R. du 24 janvier 1979. Toutefois, ce classement n'a été suivi jusqu'à présent d'aucune mesure de conservation. Ici aussi, une dégradation rapide est à craindre et nous avons été amenés à mettre en route diverses interventions.

La Ferme Rose

Dans "Le Soir" du 17 février dernier, un nouveau cri d'alarme vient d'être lancé en faveur de la restauration rapide de la ferme.

La Ferme de St. Eloy

Comme les bonnes nouvelles n'abondent pas dans le domaine des monuments et des sites, c'est avec plaisir que nous faisons écho ici à une intervention de M. Lorthiois qui nous a fait remarquer que nous avions oublié de signaler dans notre survol de la région en 1980, la restauration aujourd'hui pratiquement achevée de la Ferme de St. Eloy à l'initiative de sa propriétaire actuelle.

Nous espérons pouvoir revenir plus en détail sur cette très belle restauration.

ONZE ALGEMENE VERGADERING

Ze werd in het hof ten Hove gehouden voor en twintigtal leden, op 19 februari 11. Een dertigtal nieuwe leden werden eerst opgenomen.

Twee nieuwe beheerders werden benoemd : Mw. Van Tichelen en de Heer Patrick Ameeuw. Het mandaat van de Heer André Dauchot werd hernieuwa. De rekeningen en de begroting werden goedgekeurd, alsook een lichte verhoging van het lidgeld dat voor 1982 zal belopen 200 F voor de steunende leden (studenten 100 F, beschermende leden 300 F).

Intussen was de zaal praktisch vol gelopen, hetzij ongeveer 70 personen.

Mw. Temmerman begon haar voordracht met een zeer mooie diamontage uitweiddend over het kasteel Beaulieu te Machelen, het Slot te Sint-Lambrecht-Woluwe en vele andere. Na een pauze (met drink), kwamen aan de beurt de ukkelse kastelen : vanzelfsprekend het Papenkasteel, maar ook het Wolvendael, het Gulden Kasteel en het Neckersgat. In het kort, een zeer aangename avond.

ONS BEZOEK TE UKKEL-CENTRUM

We hadden voor dit bezoek, de leden van de heemkundige kring van Elsene uitgenodigd. Ze kwamen met een vijftiental medewerkers onder de leiding van hun sekretaris de heer Michel Hainaut, en zijn vrouw.

De Heer Dedobbeleer, van de heemkundige kring van Anderlecht, was ook tegenwoordig. Met onze leden en die van Roda samen, waren wij een vijftigtal.

Het bezoek begon in het gemeentehuis waar wij door Mjf. Lados van der Mersch werden ontvangen. Daarna toonde ons het Z.E.H. De Coster de kunstschatten van de Sint-Pieterskerk.

het bezoek eindigde door heen het Wolvendaelpark en de kapel van Onze-Lieve-Vrouw ter Nood te Stalle.

"LE CENOTAPHE ROMAN DE STE. ALENE EN L'EGLISE ST. DENIS"

Sous ce titre, vient de paraître dans le Bulletin de la Commission Royale des Monuments et des Sites (Tome 9-1980), une importante étude de M. Jean-Claude Ghislain. L'auteur s'accorde avec Alphonse Wauters pour dater le cénotaphe des environs de 1193, date à laquelle eut lieu l'élévation des reliques de Ste. Alène par Godescalc, abbé d'Afflighem.

Comme tel, ce cénot phe reste sans doute le monument le plus ancien de notre région avec les fonds baptismaux de Linkebeek et ceux d'Alsemberg.

NOTRE REGION EN 1980 (voir Bulletin n° 57)

Comme nous le signalons ci-avant, il faudrait encore signaler la restauration de la ferme St. Eloy. Ajoutons-y encore la démolition de la gare de Linkebeek.

NOS LECTEURS NOUS ECRIVENT

- Dans le numéro d'Ucclensia de novembre 1979, nous avions écrit un peu sommairement à propos de l'affaire des cimetières vers 1850, que l'église et les libre-penseurs étaient en plein combat. M. l'Echevin Herremans nous a fait remarquer à bon droit qu'il ne fallait pas parler en l'occurence de l'église mais seulement de certains hommes d'église.
 - Nous espérons pouvoir revenir plus en détail sur cette affaire des cimetières qui eut de grosses répercutions à Uccle, vu la personnalité du Doyen Renders, mais nous n'avons pu encore obtenir l'étude promise.
- Par ailleurs, nous avons écrit dans le bulletin d'information n° 52 de janvier 1980 que Léon Degrelle avait occupé le château Wittouck durant la guerre.

 M. l'Abbé Herickx nous a fait remarquer à l'époque que Léon Degrelle habitait en fait la propriété voisine (25, Drève de Lorraine). Les personnes qui ont assisté à la visite du château Wittouck savent qu'il est exact que Léon Degrelle habitait cette propriété voisine mais qu'il fit également occuper le château Wittouck à un moment donné.

Ici aussi, des renseignements plus détaillés nous ont été promis et nous ne manquerons pas de les publier dès qu'ils nous auront été communiqués.

DE BLADZIJDEN VAN RODA - LES PAGES DE RODA

ASSE WAAR DE ROMEINEN THUIS WAREN

Van 24 januari tot 15 februari heeft de heemkring Ascania in samenwerking met het Gemeentebostuur van Asse een prachtische tentoonstelling georganiseerd over het romeinse tijdpark te Asse. Ook worden tentoongesteld de resultaten van de opgravingen van "Romana" op de "Borgstad" daterende van het ijstijdperk.

ONZE WANDELING VAN 11 JANUARI LL.

Een tachtigtal wandelaars uit verschillende gemeenten van onze streek (Ukkel, Dworp Waterloo en natuurlijk Rode!) hebben de bezienswaardigheden kunnen bewonderen langs de grens tussen Rode en Linkebeek: het Stationsplein te Rode, de Boesdael- en de Perkhoeve, de Zoniënwoudpaal aan de Extremebosweg, het kruisje "O.L.V. van de U.L.B." en een oude lindeboom aan de Hollebeekstraat, het kapelletje van O.L.V. van Banneux te Holleken.

CARE AKTIE VOOR DE BESCHERMING VAN DE BOESDAALHOEVE

In antwoord op onze aanvraag van 27 november 11. heeft mevrouw De Backer, Staatssecretaris voor de Vlaamse Gemeenschap deze brief gestuurd aan onze kring:

" Ik ontving goed Uw brief van 27 november 1980 betrekking hebbend op de onder rubriek varmolde werken.

Bedoelde hoeve werd destijds, met de omliggende groene zone, aangekocht door de Dienst van het Groenplan. De bouwvallige gebouwen zelf werden te mijner beschikking gesteld en ik ben zinnens er een Vlaamse muziekschool in onder te brengen.

De restauratie van de woning van de huisbewaarder werd als prioritair gesteld. De Rijksdienst voor Monumenten- en Landschapszorg werd opdracht gegeven de uitvoeringsplannen op te maken. De stabiliteitsstudie en de studie van de bijzondere technieken werden toevertrouwd aan privé-ontwerpers. Gezien de toestand van de gebouwen werd een strikte timing opgesteld."

NOTRE PARTICIPATION A L'ENTENTE BRABANCONNE DES CERCLES D'HISTOIRE

Le samedi 20 septembre dernier, l'Entente Erabançonne des Cercles d'Histoire dont nous faisons partie, a tenu son assemblée à Gembloux dans les locaux de l'école d'Enseignement Spécial. Nous étions reçus par le cercle local "Art et Histoire". Après la séance, nous nous sommes rendus par des routes verdoyantes et sinueuses vers Corroy pour y visiter l'ancien château-fort.

D'abord visite du parc avec sa glacière, bien conservée, et son pavillon où nous avons découvert une ancienne calandreuse en parfait état de marche. Nous avons alors visité le château proprement dit avec ses innombrables salles, bien meublées, ses collections de tableaux et de porcelaine.

Ensuite, c'est le retour vers le château da Bailly à Gembloux où nous attend Monsieur Bouffioux, échevin au tourisme, qui nous souhaite la bienvenue et nous offre le verre de l'amitié, et nous visitons l'exposition organisée par le cercle "Art et Histoire", dans le cadre du 150ème anniversaire de la Belgique et couvrant la période allant de l'ancien régime jusqu'après la guerre de 1940-45.

Toutes nos félicitations vont aux organisateurs pour la collecte et la présentation des nombreux documents, objets et uniformes qui meublaient cette manifestation qui rappelait les grandes étapes marquantes de notre histoire nationale.